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东方体育：你和足球是怎样结
缘的？听说当初还有排球教练想让
你改练排球，是什么让你义无反顾
地选择了足球这项运动？

赵丽娜：记得在我小学一年级
的时候，在一次上课时被体育老师
突然叫到操场上，到了才知道是钱
惠教练来学校招生，想招一些好的
足球苗子。于是我就在操场上简单
地做了一些跑、跳等基本动作。钱
指导当时问我：“你想不想踢足球？”
“好啊！我想踢足球。”当时我毫不
犹豫地答应了。其实我当时对足球
一点概念都没有，纯粹就是想玩，想
做一些和其他同学不太一样的事
情。至于排球队教练找我的时候，
是因为我是那支球队里身高最高的
队员，足球也练了一段时间，但我一
心全在足球上，非常想在足球这块

领域闯出自己的一片天地。
东方体育：讲一讲你在普陀女

足的往事，寄宿制第一次感受集体
生活是什么样的？离开父母的日子
自己有什么思想活动？给自己的饮
食或者生活习惯带来了什么改变？

赵丽娜：我个人觉得我的思维
和同龄人还是有点不太一样的。
我们那时候刚进队住宿嘛，很多队
友每天都是哭天喊地地要爸爸和
妈妈，而我却觉得自己就是一匹脱
了缰的野马，非常开心能自由自
在，没人管我，每天可以和队友一
起训练踢球一起玩耍。但是那时
候我还是不能理解离开家的感受，
现在随着年龄的增长，反而觉得对
我的成长还是有一定影响的，父母
在我成长过程中缺失了很大的一
部分。

东方体育：那个时候你和谁关
系最好，同届的人还有哪些知名球
员，现在还会和你的启蒙教练钱惠
指导联系吗？

赵丽娜：我是和邱芳芳一起长
大的，印象最深刻的就是我进足球
队第一个测试，钱惠教练把我和邱
芳芳安排在一组比赛跑步，当时邱
芳芳剃着一个板刷头，她跑得很
快，还赢了我好几米。我非常生气
地去找钱惠教练说：“钱老师，你
怎么安排一个男生跟我一起跑步
比赛？这也太过分了。”邱芳芳听
到后非常生气地说：“我是女生好
吗？”由于这段时间我自己本身也
比较忙，没有和钱指导联系，平常
过年过节的时候我也会给钱指导
发去祝福信息以及问候。

东方体育：父母或家庭对你从

事这项职业的态度是什么？有什么
转变？具体是怎么支持你的？

赵丽娜：刚开始的时候父母还
是有点担心的，担心小姑娘踢球以
后没有出路，会影响学业。后来随
着我慢慢地踢出了点成绩，被更多
的人知道和认可之后，父母的这些
想法也改变了，包括我现在生长的
环境，平时训练和比赛也非常累，父
母对于我平时的生活也不会过多干
预，或者要求我什么。

东方体育：做了职业球员之后
一般在外比赛训练，和父母见面比较
少，平时联系父母的时候他们都最关
心的是什么？经常嘱咐你什么？

赵丽娜：以前最担心的是我们
比赛成绩，关心我在球队吃得好不
好，穿得暖不暖，最近最关心我的就
是什么时候找对象。

东方体育：水指导的到来给你、给上海女
足以及中国女足带来了什么变化？

赵丽娜：水导给了我一次新的机会。其
实这么多年来我都在上海队训练比赛，很多
人都以为我已经退役了，我也一直在等一个
机会，期待能够把自己的状态和心态调整
好。在水导把我召进国家队之前，连我自己
都不确定还有没有这个机会重返国家队，当
水导给我这个机会的时候，我是很珍惜的，打
心眼里感谢水导给了我这次重生的机会。在
我看来，我们女足亚洲杯的夺冠是水导带领
中国女足达到了一个新的高度，对于水导来
说她也承受了很大的压力，每次比赛前，看到
她精神状态不佳和疲劳的时候，我都会跟水
导说：“注意休息，不要让自己太累。”说实话
我有时候还是蛮心疼水导的。

东方体育：展望一下明年的女足世界
杯？谈一谈欧洲女足的迅速进步以及我们和
她们的差距。

赵丽娜：明年女足世界杯首次扩军到32
支球队，对我们中国女足来说是一种挑战，很
多人会认为我们在亚洲杯夺冠后，对我们中国
女足的期望会更高一些。但是我认为亚洲杯
冠军并不能代表什么，这只是我们中国女足攀
登完了一座山峰，接下去我们将面临着更严峻
的考验。我也希望广大球迷能对我们女足目
前的成绩能有清晰的认识，我们是否攀登成功
或失败，我希望能有更多的球迷来关心我们，
来支持我们中国女足！对于明年女足世界杯
的规划，水指导肯定有她自己的想法，作为球
员，我们肯定希望球队能走得越远越好。近几

年，我们缺少了与欧美强队交手的机会，我们
其实也不是很清楚欧美各队已经发展到什么
水平。像前不久结束的女足欧洲杯，英格兰女
足最后是夺冠了，我们不能只通过电视转播来
判断这支球队现在实力强于你多少，我们还是
要亲身到球场上和对手去打，去对抗才能知道
我们之间的差距在哪里。

东方体育：在国家队里的氛围怎么样？
平时大家如何保持精神状态或者减压？

赵丽娜：国家队是一个新的团队，必须要
融入到这个新的集体去，要重新适应一个新
的环境。这次重返国家队我也认识了很多新
队友。《丽娜叨叨叨》这个节目，我也是这次在
国家队集训的时候突然萌生出来的一个想
法，录了之后发现得到了队友们的肯定和喜
欢，我也想通过《丽娜叨叨叨》这个平台能让
更多的球迷来了解我们更多的年轻球员，了
解我们中国女足。

东方体育：现在越来越多的女足姑娘走
出去，对她们和国家队最大的帮助是什么？
你最期待谁成为未来的女足领袖？

赵丽娜：现在我们有更多的球员在往外
走，各地俱乐部也非常支持球员走出去，无论
是薪资上的支持，还是媒体的报道，对于年轻
球员都是一个很好的自我表现机会。我们先
要把门打开，然后走出去，看看外面好的理念
和竞技状态并带回国内，通过这样的方式来
影响国内的一些球员。也许效果不会那么快
显现，如果我们坚持不断往外输送球员，像我
们上海队这次走出去了好几个，其实也是付
出很大代价的，我希望能有更多的球员不断

地走出去。
东方体育：评价一下你的接班人朱

钰，在平时给她什么自己的经验或者
建议，朱钰到上海女足前后有没有
和她交流过？中国女足的未来之
星你最看好的是谁？

赵丽娜：小朱最早在国家
队的时候就认识了，那个时
候看她训练我就觉得她是一
名很有潜力的门将。她的臂
展特别长，作为一名门将
来说臂展是非常重要
的。这几年，朱钰成长得
非常快，这与她在武汉女
足和国家队通过训练和比
赛来提过自己有很大的关
系。在年轻球员中，唐佳丽和
沈梦雨未来潜力都非常大，虽然
沈梦雨没在国家队能有所发挥，但是
我觉得她是一个非常有潜力的女孩，她
在生活上非常的自律，对自己的要求非常
高，而且也非常热爱足球。她对自己未来的
足球规划有相当大的明
确目标。我私底下和
沈梦雨关系非常好，
我也曾问过她：你一
个人去那么远，会不会觉
得很孤独，很害怕？她
当时给我的回答是：为
了足球，必须要牺牲掉一
部分。

东方体育：回忆一下自己的职业
生涯中，印象最深的一场比赛。

赵丽娜：我印象最深刻的比赛是
2016年里约奥运会预选赛对日本，我
们最终2比1战胜对手提前出线进军
里约。那场比赛我压力非常大，那是
我第一次参加奥运会的预选赛，下半
场我们一直被对手压着半场在打，而
球门后面就是日本球迷看台，整个45
分钟几乎只能听到日本球迷的助威呐
喊声，当时对我的影响特别大。至于

说到印象最深的那个球，对手也是日
本，印尼雅加达亚运会的决赛被对手
绝杀，说真的那个球对我来说挺遗憾
的，但是我已经尽力去扑救了。这次
亚洲杯水导给了我机会，能让我在曾
经亚运会上的缺失有个弥补。

东方体育：回忆一下自己职业生
涯中的伤病，最严重的是哪一次？

赵丽娜：对于守门员来说腰椎和
颈椎这种慢性病是我们最害怕的，我
腰椎盘突出其实已经非常严重的，记
得全运会预赛第一场在做准备活动的
时候，做着做着整个人都不能动，特别
疼。硬撑着把第一场比赛打完之后，
我躺在床上躺了一个星期。

东方体育：你现在自己做自媒体
拍了一些教学视频和采访队友，觉得
这些视频对自己有何收获？

赵丽娜：教学类视频是我走进百
所学校这个想法后，希望那些没有什
么资源的学校，也可以通过看些短视
频，能简单地了解和足球入门训练。
我希望未来有更多的女足运动员加入
进来，一起给那些无法接触到专业训
练的孩子教给他们更多的技能。

东方体育：听说你也是中国女篮
的粉丝，聊一聊中国女子三大球的进
步，她觉得中国女子运动员在这些项
目上的优势或者说成功要素。

赵丽娜：对于女排和女篮的支持，
我们都是感同身受的，大家都知道女
孩子搞体育运动是一件非常不容易的

事情，能登上领奖台
是我们多少代人
的努力换来的结
果。所以当女排
能夺冠，当女篮
也能站在决赛舞
台上时，我们心
里非常激动，就好
像看到了我们自
己的影子，在电视
机前看比赛，看到
朋友圈被女篮刷
屏，就能想象
到我们亚洲
杯夺冠的场
景。希望我
们女性运
动员能团
结 在 一
起，互相
鼓励，互
相 支
持。

“踢足球源于贪玩，父母开始操心婚事”那份 ——
—— 初心

“社牛”赵丽娜，为女足代言
“看女篮女排比赛
自己会感同身受”

10月5日，厦
门航空MF8541航
班提前20分钟降
落上海虹桥机场，
中国女足的颜值
担当——“最美门
将”赵丽娜身着白
色短袖T恤和黑色
宽松牛仔裤走出1

号航站楼，精神抖
擞。面对记者的
采访，她显得格外
热情……

“水导让我重生，年轻人该多出去闯”
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